



**Mi Universidad**

**Control de lectura**

*Pavel Andrei Rojas Alvarez*

*Control de lectura*

*1er Parcial*

*Antropología Médica 1*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*1er Cuatrimestre*

*Grupo B*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 12 de septiembre de 2024*

Pavel Andrei Rojas Álvarez

Breve Introducción a la Antropología Médica

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Pavel Andrei

BACK 2  
SCHOOL.

La antropología médica es un subcampo de la Antropología social o cultural. Es la traducción al castellano del término *medical anthropology* que sirve desde 1963, de etiqueta identificativa para la investigación empírica y la producción de teoría por parte de los antropólogos sobre los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia, y su relación. En España se han utilizado, además, términos tales como "antropología de la medicina", "antropología de la salud" o "antropología de la enfermedad". Las relaciones disciplinares entre la antropología, la medicina y la práctica médica pueden documentarse de antiguo. La mirada naturalista, en Medicina, introducida por los Tratados Hipocráticos desarrolló una teoría de la causalidad de la enfermedad relacionada con el medio y una metodología que incluía el estudio de casos clínicos - por ejemplo, en el Tratado Epidemias -, junto a metodologías de naturaleza etnográfica - en el tratado Aires, Aguas y Lugares. La divergencia entre la Antropología profesional y la Medicina no significó jamás, una escisión completa entre ambas. Durante el siglo XX son constantes las relaciones entre disciplinas hasta la constitución de la antropología médica durante los años sesenta y setenta del siglo XX. Durante buena parte del s. XX médicos y antropólogos han compartido la noción de medicina popular, tradicional o *folk* - en inglés *Folkmedicine* -.

Pavel Andriei Rojas Alvarez

Dr. Sergio  
Jiménez Ruiz.

BACH 2  
SCHOOL.

Pavel Andriei

## Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general

El ser humano es una unidad compleja, holística, y multidimensional, puesto que en él influyen las dimensiones biológicas, psicológica y sociocultural, las cuales están interrelacionadas entre sí; por tanto, son valiosas las consideraciones dadas por el científico Edgar Morin, quien expresó que para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con la física y biológica. También resulta importante la teoría sociocultural de Uygotsky, donde se enuncia el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos debido a que ellos surgen en el proceso de la actividad práctica mediada culturalmente. Esta cuestión es significativa para el análisis del proceso formativo del médico general; puesto que el ser humano constituye su objeto de estudio, razón suficiente para no perder la interrelación entre estas dimensiones, con énfasis en la necesidad de profundizar en los factores sociales y culturales, que están asociados al proceso salud-enfermedad. Por lo expuesto anteriormente en la contemporaneidad se demanda la necesidad de investigar desde las ciencias médicas y sociales el problema del hombre y se han reformulado conceptos acerca de él. Así se han revelado diversas concepciones por diferentes investigadores.

Paul Andrei Rojas Alvaraz

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Paul Andrei

BACK 2  
SCHOOL.

La antropología médica de Pedro Laín Entralgo:  
historia y teoría

En este centenario de Pedro Laín Entralgo (1908-2011), el examen de su antropología médica constituye un homenaje digno de sus labores científicas hasta necesario para la conservación de su pensamiento. Entre las 4 disciplinas que ha cultivado con especialidad - antropología filosófica, antropología médica, historia de la medicina, historia de la cultura española -, Laín estima su antropología médica como su empresa intelectual más alta. Considera que la medicina no cura sin una doctrina científica de la esencia del ser humano en su totalidad. Al intentar esta antropología médica, pues contribuímos a salvar a Laín dentro de la historia de la medicina. Pronto en su carrera profesional renuncia a la práctica médica para dedicarse a la investigación y docencia universitaria de la historia y conocimiento filosófico de la medicina. Cree que sin la antropología, carece de base la medicina como práctica, sujeta al capricho del practicante. Laín concibe la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre "en tanto que sujeto sano, enfermable, enfermo, sanable y mortal". La ciencia alude a la ciencia humana y natural que vertebran esa antropología; y la metafísica a la filosofía de la realidad (humana) que la fundamenta. Laín emite una concreta conjuntura de la ciencia

## **Bibliografía**

1. Virgil R. I. Universidad. (s/f). MARC-Medical Anthropology Research Center. Recuperado de: Breve-introducción-a-la-antropología.pdf
2. Dr. Querto. M y Cols. (17/10/2024) Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN 2013. Recuperado de. Dra Odalis Querts.doc
3. (S/FB). Fundaciónpfizer.org. La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría. Recuperado de Fundaciónpfizer.org